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中原江南如何相融
且从《茶经》逸事说起

文明的传播， 除了精神传
播，往往更有物质传播。真正好
的东西，一定可以得到异域的接
受。中国文化逐渐有一个北方江
南化的进程。 茶是南方的产物，

北方通过茶，也渐渐接受了南方
文化。茶的名称变化，正是一个
从“奴”到“仙”的翻身故事。一开
始， 北方人的主要饮料不是茶，

而是酪浆， 刚刚传入北方的茶，

深受歧视。于是有一个不雅的称
号，叫作“酪奴”。但是茶后来有
了更多更美的名称，就把这个名
称给悄悄地改写甚至涂掉了。因
而，一个词，即是一部文化史。我
们从“酪奴”到“仙茗”的变化过程，也可以看作北方中原
逐渐接受江南、认同江南的一个缩影。先看陆羽《茶经》

引崔鸿《后魏录》的记载：

琅琊王肃仕南朝，好茗饮莼羹。及还北地，又好羊肉
酪浆，人或问之：茗何如酪？肃曰：茗不堪与酪为奴。

有人将最后一句解释为：“茶给奶酪做奴仆的资格都
够不上。” 这完全解释反了。 最后一句话正确的解释应该
是：“茶不能忍受与酪为奴。”但是王肃的回答有点奇怪，他
明明可以直接说茶比酪浆好，却用了一种“不堪与……

为奴”的表达。仔细玩味，“不堪”二字，似乎隐含着茶已
经沦为或正在沦为“酪”的奴仆的意思。其实，另一当时
的文献《洛阳伽蓝记》，更还原了故事当时的现场：

肃初入国，不食羊肉及酪浆等物，常饭鲫鱼羹，渴饮
茗汁。京师士子道肃一饮一斗，号为“漏卮”。经数年已
后，肃与高祖殿会，食羊肉酪粥甚多。高祖怪之，谓肃曰：

“卿中国之味也。羊肉何如鱼羹？茗饮何如酪浆？”肃对
曰：“羊者是陆产之最，鱼者乃水族之长。所好不同，并各
称珍。以味言之，甚是优劣。羊比齐鲁大邦，鱼比邾莒小
国。唯茗不中与酪作奴。”高祖大笑。……彭城王谓肃曰：

“卿不重齐鲁大邦，而爱邾莒小国。”肃对曰：“乡曲所美，

不得不好。”彭城王重谓曰：“卿明日顾我，为卿设邾莒之
食，亦有酪奴。”因此复号茗饮为酪奴。

《洛阳伽蓝记》的作者杨衒之也是北魏时人，他这段
记载，比《后魏录》更有故事性，但是意思没有变化。值得
注意的是故事中加入了北魏孝文帝元宏这个角色。元宏
是个改革家，努力推动汉化。这一句问“卿中国之味也，

羊肉何如鱼羹？茗饮何如酪浆？”饮食好尚的背后，是文
化的选项。王肃是为了报杀父之仇来到北方的，他才华
横溢，文武双全。生活了一段日子后，也渐渐习惯了北方
文化。所以他明白元宏的意思。一方面，他也顺势称赞北
方的羊肉，甚至认为羊肉高于鱼羹。然而他内心依然不
甘放弃南方文化。他也懂得元宏内心里欣赏江南所代表
的中国文化， 因而隐然以茶自比。“唯茗， 不中与酪作
奴”。我们从“高祖大笑”的背后，可以读出君臣斗机锋时
心有灵犀的微妙心理。值得注意的还有故事中另一个角
色即彭城王元勰，此人非常聪明，读懂了王肃其实真正
喜欢的是江南的鱼与茶， 便要专门为他设宴。“酪奴”的
称号也表明了北方人对江南人的一种戏谑。

又《洛阳伽蓝记》卷三城南报德寺条有云：

时给事中刘缟慕肃之风，专习茗饮。彭城王谓缟曰：

“卿不慕王侯八珍，好苍头水厄。海上有逐臭之夫，里内
有学颦之妇，以卿言之，即是也。”其彭城王家有吴奴，以
此言戏之。自是朝贵宴会虽设茗饮，皆耻不复食，唯江表
残民远来降者好之。后萧衍子西丰侯萧正德归降，时元
义欲为之设茗，先问：“卿於水厄多少？”正德不晓义意，

答曰：“下官生於水乡，而立身以来，未遭阳侯之难。”元
义与举座之客皆笑焉。

“水厄”“逐臭”，都是贬词，表明北方对王肃这样“江
表残民”们的嘲弄。但是值得注意的是，这段文献上提到
的 “水厄”， 却本来是南方人发明的茶的一个别称。《世
说》云：

晋司徒长史王濛好饮茶，人至辄命饮之，士大夫皆
患之，每欲往候，必云：“今日有水厄。”

《世说》中的这个别称，其实是一种美称。而深悉诗
书的北方彭城王熟悉这个美称， 这已经很清楚表明：北
方文化流行着南方的符号。相当于说者与听者都共同分
享一种高级的语言系统。事实上，没有多久，“酪奴”就变
成了“仙茗”。唐代北方著名诗人卢仝，著有《茶谱》，后被
世人尊称为“茶仙”。他的家乡河南济源市的九里沟，至
今还有玉川泉、品茗延寿台等。卢仝《走笔谢孟谏议寄新
茶》是北方人为茶作的夸张广告，极尽形容之能事：

一碗喉吻润。两碗破孤闷。三碗搜枯肠，唯有文字五
千卷。四碗发轻汗，平生不平事，尽向毛孔散。五碗肌骨
清。六碗通仙灵。七碗吃不得也，唯觉两腋习习清风生。

这不是偶然的嗜好，背后是从六朝到隋唐，茶在北方
渐渐盛行的时代消息。这首诗后来被称为《七碗茶歌》，在
日本演变为“喉吻润、破孤闷、搜枯肠、发轻汗、肌骨清、通
仙灵、清风生”的日本茶道。而陆羽的《茶经》，第一次将茶
这种饮料，上升到经典的地位。无愧为“茶圣”称号。我们
看《茶经》中说到茶在后世的名称，美得不可方物：

（1）叶嘉：苏轼《叶嘉传》“风味恬淡，清白可爱，颇负
盛名。有济世之才，虽羽知犹未评也。”

（2）香叶、嫩芽、雪芽、金芽、兰雪、凌霄芽、麦粒
（3）瑞草、灵草、灵物、灵味、仙液、仙茗
（4）雀舌、雀舌露、鸟喙长、鹰爪、苍鹰爪
（5）旗枪、枪旗《叶嘉传》“吾当一为天下英武之精，

一枪一旗，岂吾事哉！”

（6）龙团凤饼
（7）玉食、玉华、云腴
（8）玉川子、清风使
（9）琼蕊浆
（10）不夜侯
（11）清友
（12）涤烦子（对忘忧君）

（13）余甘氏
（14）消毒臣
我们忘不了《红楼梦》中凤姐对黛玉说：“吃了我家

的茶，还不做我家的人么？”茶已经成为一种北方的家庭
符号，成了自家人的某种信物。我们忘不了“佳茗”，苏东
坡的名句做成的佳联：

欲把西湖比西子
从来佳茗似佳人
茶，从此成为点睛之笔，永久散发着文化江南、同时

也是文化中国的芬芳气息。

江南之春，有诗意更有乡愁
又到春天， 嘉善城外百草放青，陌

上花开，使我想到了嘉善的许多田间野
趣。早年，在春天里我与妻儿总是要到
郊外去踏青、挖野菜，回家后，做成清香
可口的菜肴；跟儿子、侄子一起到原野
上采集草头（中草药），还在屋顶阳台上
开辟了一个药圃，那一组组富有诗意的
生活场景，一个个充满了乡情追怀的旧
时镜头，像“过电影”似的在脑际飞快掠
过，在我的心底留下了淡淡的乡愁。

野菜：舌尖的乡愁
说到野菜，我便会想到早年与妻儿

到嘉善郊外踏挖野菜的往事。 那时，我
们刚从西塘搬到城里，一家人蜗居在单
位的宿舍里。整个冬天，都猫在家里。开
春后，妻子提议到郊外去踏青，我和儿
子一致同意。

大概长期在低矮、狭窄的居室中生
活的缘故，当我们踏上县城南门外纵横
的田埂， 呼吸着原野上清新的空气时，

整个身心便有一种回归大自然的快感。

一家人边走边领略桃红柳绿的风光。

“嗬！这儿野菜真多。”妻子驻足，指着田
埂旁一片片绿茸茸的马兰和荠菜说：

“咱们挑一些吧！”她取出早已准备好的
小刀和尼龙丝袋，儿子的高兴劲儿就甭
提了。

马兰和荠菜，是江南水乡最常见的
野生草本植物。它们不但味道好，而且
还有一定的药用价值。 是初春季节，城
乡居民喜欢食用的时令菜蔬。妻儿蹲在
田埂上起劲地挑着马兰和荠菜，我没带
工具，只好兀立在一旁，妻子见状笑着
说：“你呀！光知道站着发呆，去掐些枸
杞芽吧！”儿子听说又有新玩意，就拉着
我的手说：“爸爸，我们一起去！”

枸杞我认识，是当地常见的一种灌
木丛。它的根系发达，能在田野、河沿和
石桥的裂缝间生长。枸杞的根和果子均
可供中医入药，在《神农本草》里被列为
上品。而它的嫩芽，则是一种极负盛名的
野生菜蔬。读《红楼梦》，六十一回中有
“三姑娘和宝姑娘偶然商议了，要吃个油
盐炒枸杞芽儿来”的记述。看来人们将枸
杞芽当菜吃，起码有几百年历史了。我家
住的这个镇上， 居民也有食用枸杞芽的

习惯。每年清明前后，街头巷尾常常能听
到村姑、牧童沿街叫卖枸杞芽儿的。

一会儿， 我与儿子在不远的河沿
上，觅得一丛绿蓬蓬的枸杞。两人便用手
指拣最嫩的芽掐。没到晌午，我们已满载
而归。我暗暗佩服妻子的精明，她使这次
郊游变得既充实， 又有趣味性。 有诗为
证：走出城门心欢畅，稚儿蹦跳柳丝长。

田头地角留屐印，挖回荠菜满篮香。

妻子熟谙“粗食细吃”之道。没用多
久，她就把采集回来的野菜做出个名堂
来：第一盆“凉拌马兰”，浇上小车香油，

是地道的净素；第二盆“千张包子”用荠
菜和瘦肉剁细作馅，美味清香……最后，

妻子居然照搬大观园里的吃法， 端上一
大盆碧绿的“油盐炒枸杞芽儿”。我没查
阅过新编的《红楼菜谱》，也不知道她的
炒法是否正宗，但这风味确令人叫绝。也
许是自己动手采集之故，我觉得，这些野
菜竟抵得过宴会上的珍肴美味呢！

与妻儿在一起的日子是愉悦的。而
今妻子早已“走”了，儿子一家也都忙于
生计和自身发展。每次，一个人独自去
春游，就会想起曾经与妻儿一起在郊外
踏青、挖野菜、马兰头的事来，心中便有
一种寂寞与惆怅。

草药：庭院的诗意
在庭院里开辟一个药圃，曾经是我

年轻时的梦想。我外公沈山寿是嘉善亭
子桥乡下的草头郎中，后来舅舅沈镜清
正儿八经地拜师学医，成了当地很有名
气的中医外科医生。少时，我也曾立志
当医生，下乡前一直在自学针灸、背诵
《汤头歌诀》。18岁那年， 我到姚庄公社
展幸大队插队落户。农暇时，便用自己
掌握的医学知识，为当地社员治点小毛

小病，这在“缺医少药”的农村，是颇受
欢迎的。

上个世纪 70年代初，大队里成立了
采药队， 社员们推举我担任采药队的队
长。采药队是与大队的合作医疗配套的，

属于新生事物，大家都很支持。那时，每
个生产队抽调一名劳动力， 整个采药队
共有 14名队员，其中知青有 1/3。

有一次，我们摇船到毗邻的上海枫
泾采草药，路过枫围公社时参观了他们
的中草药种植园。 那一畦畦茁壮的牛
蒡、紫苏、穿心莲（也叫一见喜）和青蒿，

让人怦然心动。回来后，我便在大队所
在地的莲花泾自然村开辟一个草药圃，

虽然只有几畦地，但种了十几种当地常
见的中草药，每种植物插有标签，上面
有草药的品名、药的功用以及历史名人
的题咏。

尽管那中草药圃没有形成规模和
产量，只能供社员群众观赏，用现在的
话来说，属于科普性质的。那时，我踌躇
满志，不但天真地想在村里开辟一个寓
中草药知识、文学名人名句于一体的中
草药圃， 还准备编写一本 《嘉善中草药
谱》，让农村的“赤脚医生”都能够了解当
地的中草药资源。可惜，后来由于某种原
因我离开了展幸大队，采药队寿终正寝，

坐落在莲花庵西北角的那个草药圃也慢
慢地荒芜了。 直到我顶替母亲之职回城
工作，这两个愿望最终都没有实现。

回城后，我到了西塘某国有企业当
工人。住临河的两层小楼里，因为家里
没有院子，不可能种植中草药，只能在
木质的露台上种几盆细葱、蒜苗之类的
植物。那时，我经常到镇上的“介福堂”

药房买药。看到柜台上摆着两盆中草药
盆景：一盆是石斛，栽在细碎的石片间，

数茎丛生，绽开着嫩黄色的、淡绿色的

轮状小花，花有六瓣，很淡雅；另一盆是菖
蒲，墨绿色的叶子十分茂盛，中央窜起一
簇嫩绿的新叶，其形状如剑兰。当时我想，

何不也搞些中草药盆景，以此来聊补家中
没有院落的缺憾。

后来，我们举家搬至县城，经过几次
换房后，终于在新区购进了一套顶层带阳
台的商品房。建筑为五、六两个层面。其六
楼虽坡面屋顶，但实用面积甚大，南面露
台也比较宽敞。在装修时，我与妻子、儿
子商量，利用六楼过道和露台，打造顶层
休闲区和“空中药圃”：在中间过道南侧筑
一地台，置花架、藤椅和茶几，便成了宅中
僻静的一隅；在露台东北侧、西南侧叠石
成峰，遂戏称“东山”“西山”；在屋檐等处，

以角钢、 毛竹搭建葡萄和葫芦的棚架，使
之变浓荫密翳的清凉之处。 与此同时，还
陆续引种了柑橘、佛手、香椿、罗汉松、佛
肚竹、金银花、何首乌、枸杞和书带草、虎
耳草、薄荷、佛甲草、鱼腥草等四十余种植
物。

播种芳菲朝复暮， 汗水流尽花成树。

经过几年的努力，我终于圆了“开辟中草
药圃”的梦。前几年，嘉善地区虽然经历了
罕见的酷暑高温和“秋老虎”天气，但这个
小小的“空中植物圃”仍充满生机：袖珍葫
芦爬满了棚架； 白茶抽出翠绿色的嫩芽；

假山背后的那丛竹子，冒出了许多笔杆粗
细的笋；从湿地引种芦苇，在楼顶上生根
发芽。阳台西隅的药圃，更是一片葱葱郁
郁的景象，让人赏心悦目。

而今，坐在顶层休闲区，或品茶闲聊，

或读书写作，或凭窗观赏露台上的“草药
圃”，让人觉得逍遥自在、谐趣无穷。谁也
想不到，在这片钢筋混凝土的“丛林”中，

还有一个充满田间野趣的“中草药圃”；在
距离地面几十米高的阳台上，仍能够领略
到乡村“陌上的诗意”。

最是一年春好处，同寻来时路
杨 舒

清明时节，多少沪上人家，又将扶
老携幼，沿京沪线迤逦向北，去往苏州、

无锡、常州等地祭扫先人。

上海纵有万般热闹，很多老人家百
年之后， 还是偏爱故土的青山绿水、温
柔襟怀。比如我的外公外婆，生前便议
定要回老家———常州武进。

于是，清明返乡扫墓便成为春节团
聚以外另一个阖家动员的年度重点项
目，也化作烙刻在心底的家族印记。

久了， 每年自有一套规制流程：谁
家负责统计人数买火车票，谁家专门烹
制供奉菜肴， 管果品鲜花的那一家，不
能忘记功德林的素鸭、 沈大成的青团，

还有外公最爱的老酒香烟。然后，一大
家子浩浩荡荡， 下了火车再坐长途汽
车 ， 热热闹闹走在春日的乡间 。

最是一年春好处，行到江南赶上春。

只是，虽说“苏锡常是一家”，但和
其他烟柳繁华地相比，常州似乎存在感
不强，欠些妩媚，不够夺目。以至于很久
以来， 对这半个故乡总觉得淡淡的。经
由时间的钩沉，种种概念方渐渐由模糊
化为清晰。

30年前，小小的我跟着外公第一次
去常州。外公牵着我，我背着一个小红
挎包， 包里藏着一小瓶外公的宝贝老
酒。绿皮车缓缓地开，外公慢慢地咪着
老酒， 我在旁边开心地嚼着花生米。到
了常州，我们穿过一条条后巷，走过一
座座高高的石拱桥，去寻舅妈教书的学
校。舅舅舅妈是当年的上海知青，无法
回城便在原籍扎了根。舅舅在上世纪 90

年代初赶潮流出了国，舅妈带着表哥继
续留守。 上海的亲眷们便常常去看他
们。那时，梳着羊角辫的我看啥都新鲜。

表哥家有个院子， 院子里有树还有井。

早点去吃蟹粉小笼包，一群戴白帽的胖
阿姨团团坐着剔蟹粉， 真的有好多蟹。

吃完早点去集市，有名的嫩豆腐，师傅
是从大缸里一块块舀出的！舅妈塞给我
好多吃的，我们上了火车，她和表哥还
在车下挥手。

隔着 30年时光的滤镜， 从前的常
州如“烟笼寒水月笼纱”般朦胧。外公离
开很久了，我总能梦见自己跟着他快活
地走在水边的老巷子里，周围是早春的
暖阳和水墨画般的老房子，耳边还留着
泠泠水声。或许懵懂之间，我已从京杭
大运河上跨过？或是穿越了盛宣怀瞿秋
白赵元任周有光们住过的青果巷？

20多年前， 舅舅捧着外公骨灰，归
故乡。外公长眠的山头，能望见大片绿
色的田地、几抹油菜花的嫩黄，扑面而
来是泥土的芬芳。叶落归根，化作春泥
更护花。从此以后，我们一遍遍走这上
山的路：从镇上需拐几个弯，过几座桥，

跨几条溪，路上还有处宅子，墙上刻着
诗书继世……

再后来， 阖家踏春的意味更浓了。

每年参加者都会在镇上的集市里买些时
令货带回上海：碧绿生青的水芹、刚出来
的春笋、手工做的厚百叶、白胖胖的本地
年糕……鼓鼓囊囊几大袋， 回到上海再
行分配。 于是乎第二天各家各户必有一
大锅的腌笃鲜，那是春天的味道。

我在北京念书时， 好些年没去常
州。有年正逢沙尘蔽日，窝在宿舍的我忍
不住给踏春的家人们发短信:“你们在干
吗呀？” 表哥回复道：“在回上海的火车
上， 你妈和我妈在进行保留节目———拣
芹菜。”想象那开在春天的绿皮车，不觉
莞尔，心情大好。

初春的色调还多变化。有年扫墓居
然赶上下大雪，正是鲁迅笔下“滋润美
艳之至”的江南的雪，漫山遍野晶莹的
白色，是“隐约着的青春的消息”。等我
们顶着风雪爬上山，连鞋底都被白雪荡
涤得一尘不染。刚学完《岳阳楼记》的小
表弟望着雪景，由衷地感叹：真是“心旷
神怡”！众人皆笑。待回到上海，却是雪
落无痕，一时恍如隔世。后来每每心念
“昔去雪如花，今来花似雪”。

一年年春去春又回，岁月不居人渐
老。孩子们在春天里长了起来，不知不
觉间“绿叶成阴子满枝”，也有了自己的
孩子。 清明出行方式从慢车到快车、动
车、 高铁，又变成自驾。而常州也从记
忆中的“慢城”变成现代化的都市。城市
大开大合， 有着千篇一律的高铁站、高
架桥、大广场，很不江南。从前舅舅舅妈
给我们买大麻糕、萝卜干的店铺难觅踪
迹，再也没吃过那样好的点心。

孩子们忙了，扫墓踏青有时变成老
年旅行团。父母们更优哉游哉，十年如
一日光顾同一家镇上的老饭店，把采购
好的菜蔬存在店里，再慢慢踱上山去。回
家说些趣闻：镇子热闹多了，人也多了，

今年去晚了就没买到百叶； 高铁站附近

空空荡荡，想买常州梳篦都找不到；高铁坐
上去一歇歇就到了，都没空拣菜……

年年走过的镇子也变样了。谁也没想
到，那个叫焦溪的古镇（现为武进区郑陆
镇焦溪古村）还存有 800间、35000平方米
明清、 民国老房子，2014年入选了中国历
史文化名村。那些我们不曾探访抑或视而
不见的老街、老巷、老房子，老河、老桥、老
井、老树，都在等待开发。或许不久的将
来，我们要买门票才能进去了。

但愿常去的那家老饭店到时还在，还
能点一大盆常州特色的“大烧百叶”。店家
有时问：你们从哪里来？我们说：从上海
来，但我们是常州人。

客从何处来？却知故乡事。江南无所
有，聊寄一枝春。对今人来说，客舍似家家
似寄，倒是常态了。

前年清明，如今定居海外的表哥发来
消息：去看爷爷、亲娘（常州话奶奶之意），

代我说几句话，我很想他们。今年春天，表
哥刚添了一个可爱的小女儿， 凑成一个
“好”字。我说：“如果宝宝们的太爷爷能看
到，不知该多高兴。”

表哥说：“真的。下次扫墓的时候大家
都把孩子带去吧”。嗯，一起踏江南春，一
起寻来时路。
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